

BRINDIS POR POLONIA

● PUEDE LA EXPERIENCIA HISTÓRICA de una cultura o de un grupo de países arrojar luz y, a la vez, ser iluminada por el acervo vital de países y culturas remotas?

El encuentro internacional de escritores "El siglo XX: la experiencia de la libertad", organizado por *Vuelta* del 27 de agosto al primero de septiembre en la ciudad de México, intentará probar que esta mutua comprensión no sólo es necesaria y deseable sino posible. Cerca de medio centenar de intelectuales provenientes de Europa Central, la Unión Soviética, Europa Occidental, Estados Unidos y América Latina analizarán los temas centrales de este complejo y esperanzado fin de siglo: la crisis, y acaso la muerte, del socialismo autoritario; el paso difícil de la economía planificada a la economía de mercado; el tránsito, no menos arduo e incierto, del totalitarismo y el autoritarismo a la sociedad abierta. El encuentro tocará también las nuevas situaciones que se han desencadenado a partir del año axial de 1989: la nueva casa europea, las nuevas democracias latinoamericanas, los nuevos bloques en un mundo multipolar, la nueva libertad de creación y pensamiento, el nuevo papel de los intelectuales. En cada discusión se intentará abordar los problemas con una sensibilidad atenta a la perspectiva histórica, a la plasticidad del momento actual y a los posibles desenlaces.

Si hubiésemos organizado nuestro encuentro a fines de 1989 o a principios de este año, el tono general hubiera sido de euforia. Fue mejor, quizá, que nos hayamos tardado: los días de liberación no son propicios para la reflexión sino para la borrachera, son días del corazón no de la razón. Por desgracia —o por fortuna— la fiesta termina siempre. A la mañana siguiente el mundo despertó con la feliz noticia de que la pesadilla totalitaria había terminado, pero con una inquietud extrema ante las incertidumbres del futuro. Al romper su cautiverio, los pueblos de la Europa Central descubren día a día el significado profundo de la libertad, sus bendiciones

y sus límites. Se trata de un descubrimiento promisorio pero también angustioso: la libertad es un fin en sí mismo, el más preciado, pero no *crea* prosperidad, eficacia, orden y mucho menos solidaridad e igualdad. Sin libertad económica, por ejemplo, los países del Este vivían maniatados en su iniciativa y su creatividad, pero *instrumentar en la práctica* esa libertad será quizá más difícil que haberla conquistado.

El encuentro "El siglo XX: la experiencia de la libertad" será, pues, un ejercicio de la razón practicado la mañana siguiente a la fiesta libertaria de 1989. Con todo, sería injusto dejar que las preocupaciones del presente ahogaran por entero la alegría de aquel año, tan significativo en la historia moderna como 1945, 1848 o 1789. Por eso, para continuar por un instante la borrachera, hemos preparado en *Vuelta* un número de homenaje al país que prendió la mecha libertaria: Polonia.

La mayoría de los autores que presentamos vivieron en ese país durante la era glacial (1945 - 1989) y siguen buscando consolidar una etapa de independencia definitiva. Polonia luchó como ningún otro país por la libertad porque una fatalidad geográfica la privó de ella durante casi dos siglos. Sus campesinos resistieron con éxito la colectivización en los años cincuenta, sus intelectuales optaron por la disidencia abierta en los sesenta, sus obreros presidieron en las dos décadas siguientes la insurrección que verdaderamente abriría este nuevo período histórico. Nuestro homenaje los incluye a todos.

La coordinación de este número en Varsovia —los vínculos con los autores, la recepción y envío de materiales— estuvo a cargo de una gran amiga de México: Danuta Rycerz. A sabiendas de que preparábamos este homenaje literario, Juan Soriano viajó a Polonia y dibujó para nosotros las imágenes que ahora publicamos. El brindis se cierra con la aparición en nuestra editorial del libro *La modernidad siempre a prueba*, de uno de los mayores filósofos morales de nuestro tiempo: Leszek Kolakowski. Salud. E.K.

